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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República,  
Michelle Bachelet Jeria, en Programa “Palabra que es Noticia” de 

Radio Futuro 
 

 
Santiago, 09 de marzo de 2017 

 
 
 
 
Pregunta: Particularmente le agradecemos, Presidenta, porque en 
dos días más se cumplen tres años de su segundo mandato. Muy 
importante, me parece también para hacer balances, para pensar 
también en las proyecciones. 
 
Quería preguntarle derechamente, ¿cómo recibe usted esta fecha, 
estos tres años?  Y si de alguna forma cumplió las expectativas de lo 
que usted había proyectado a la hora de las promesas electorales y de 
buscar, justamente, un segundo mandato. 
 
Presidenta Bachelet: A ver, lo primero que yo quiero decir es que, en 
esencia, hemos cumplido. Y no lo digo yo, sino que lo dice el Informe 
de Ciudadano Inteligente, que dice que al término del tercer año de 
Gobierno, hemos cumplido con un 48% de legislativo y otros 
elementos, y lo compara con el Gobierno anterior, que dice que a esta 
misma fecha tenía un 37% de cumplimiento. Y nos queda un año 
todavía para continuar avanzando. 
 
Ahora, hay cosas, obviamente, que se previeron en el período cuando 
uno desarrolla los programas, que fueron distintos a cómo se han ido 
dando las cosas.  
 
Pero yo quiero decir que nosotros hemos logrado avanzar en áreas 
que nos comprometimos: en educación, hemos avanzado en la Ley de 
Inclusión, hay más de 240 mil personas que estando en colegios 
subvencionados particulares, ya no tienen que pagar copago; en 
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educación superior, todavía a través de leyes de presupuesto, pero 
estamos avanzando en la Ley de Educación Superior.  Para mí es 
tremendamente emocionante haber estado el día lunes en una 
comuna de La Araucanía, pequeña, y poder estar con chicos que van 
a entrar con gratuidad tanto en universidades como IP o CFT, de 
acuerdo a sus propias decisiones, como en Teodoro Schmidt, y saber 
que en La Araucanía va a haber 23 mil estudiantes de educación 
superior gratuita, en universidades que, creemos, le van a poder dar, o 
Centros de Formación Técnica o IP, educación de calidad. Porque no 
se trata de gratis y malo, sino que, además, puedan tener más 
oportunidades. Podríamos mencionar, a partir de éste, los profesores 
van a tener exigencias, pero a la vez mejores condiciones laborales, 
mejores sueldos. 
 
Está la Ley Ricarte Soto: durante tantos años en Chile, la gente tenía 
que vivir de completadas, de rifas, etc., para medicamentos de alto 
costo; enfermedades –me carga el nombre- “raras”, porque es una 
traducción al español, pero son enfermedades más complejas y 
menos prevalentes.  
 
Y así, podríamos decir, todas las familias en Chile, hoy día, van a 
tener la posibilidad de convertirse en una familia, a través del Acuerdo 
de Unión Civil. 
 
Y así, yo diría, hay muchas cosas a que nosotros nos comprometimos: 
la reforma tributaria; estamos construyendo infraestructura, vamos a 
dejar 20 hospitales construidos, van 20 en construcción y 20 en 
diseño, como nos comprometimos, estamos construyendo CESFAM, 
SAR. 
 
Cambiamos la ley electoral, el sistema binominal y ampliamos el 
espacio para que podamos tener más mujeres candidatas, con el 
requisito del 40% de mujeres candidatas, en las listas que vamos a ver 
reflejado este año.  
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Hemos avanzado en una agenda que no teníamos contemplada, que 
era la Agenda de Transparencia.  Obviamente, a propósito de todas 
las situaciones que vivimos en el país, nos dimos cuenta de que lo que 
habíamos hecho en el pasado, incluso en mi Gobierno anterior, no era 
suficiente, y que teníamos que seguir avanzando para tres cosas 
fundamentales: separar los negocios de la política; asegurar la 
transparencia y la probidad de los funcionarios públicos; pero también 
en el mundo privado. 
 
Y tenemos un conjunto de leyes muy importantes, que yo creo que nos 
han permitido mejorar la calidad de la democracia e ir hacia estos tres 
objetivos que yo mencionaba. 
 
Esto no estaba en mi programa, y ha sido una agenda súper intensa y 
súper importante, pero que era necesario hacer, porque efectivamente 
las situaciones que hemos vivido nos han hecho responder. Y todo 
esto -por eso digo, yo diría- hemos avanzado en los compromisos, no 
puedo, no voy a dar la lista completa, pormenorizada, y con 14 
desastres naturales, 14 de gran magnitud, en todo este tiempo. 
 
Pregunta:   Presidenta, ¿usted se siente satisfecha con lo que ha 
hecho hasta ahora? 
 
Presidenta Bachelet: ¿Le puedo decir algo? Yo soy del tipo de 
personas que  siempre ve el vaso medio vacío y no medio lleno. Por lo 
tanto, yo siempre aspiro a más. Siento que hemos cumplido, pero 
¿sabe qué más?, hay mucho más por hacer. 
 
También, siempre he considerado de que siempre las cosas se 
pueden pulir, se pueden mejorar, algunos pueden querer cirugía para 
algunas cosas.  Está bien.   
 
Mire, nosotros hoy día, por ejemplo, nos damos cuenta que la Ley de 
Fideicomiso Ciego que mandamos en mi Gobierno anterior, había 
elementos que no había contemplado, como las inversiones en el 
extranjero. Entonces, ¿que siempre las cosas se pueden ir 
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mejorando?, para mí no es un problema. Yo creo que siempre se 
puede mejorar. 
 
Lo importante es decir  “éstos fueron mis compromisos, esto es lo que 
estamos cumpliendo”. 
 
Pregunta: Y en ese contexto, Presidenta, para el año que queda, 
¿qué prioridad tiene para el año que queda?  Mucha gente cree que 
pasa muy rápido, pero, bueno, hay un periodo todavía importante para 
hacer un montón de cosas. ¿Con qué quedaría conforme poder sacar 
adelante? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, yo le diría que nosotros tenemos 
prioridades, llamémosle temáticas, programáticas y prioridades 
legislativas. Se han definido alrededor de 40 proyectos de ley, algunos 
de los cuales queremos dejar completamente resueltos, aprobados; 
otros en que se avance en la discusión. Y sería  larguísimo, pero van 
en la dirección de la mejora de la situación de las personas, de la 
economía, de la transparencia, y algunos nuevos temas que van 
surgiendo. 
 
Pero yo le diría, en lo ciudadano, nuestras prioridades van a ser, sin 
duda, la salud, la educación, la seguridad ciudadana, de seguir 
intentando hacer todos los esfuerzos posibles del punto de vista del 
Estado. Pero aquí también se requiere el esfuerzo de los privados, 
para dinamizar una economía que si bien crece y está sana, crece 
mucho menos de lo que quisiéramos, y que se pueda generar empleo 
de calidad. 
 
Y, por cierto también, temas que también surgieron, digamos, no es 
que surgieron, se hicieron patentes, como el tema de la niñez 
vulnerada y todas las dificultades que hemos encontrado en lo que se 
llama SENAME, pero donde el 98% de las personas que atienden a 
estos niños son privados, no son del Estado. Nosotros tenemos 11 
CREAD que son estatales, el resto está delegado a entes privados. 
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Entonces, en eso, fue una tarea que nuevamente también nos vimos 
confrontados con una realidad tremenda, dolorosa y que estamos 
enfrentando. 
 
Yo diría, nosotros hemos cumplido en cosas que hemos 
comprometido, pero además, nos hemos hecho cargo de situaciones 
que eran antiguas, pero que estaban pendientes. 
 
Pregunta: Eso mismo le iba a preguntar, Presidenta.  Se encuentra en 
la coyuntura, la obliga de pronto a tener que reaccionar o enmendar 
cosas, nombró el tema de la transparencia, nombró el tema del 
fideicomiso ciego. ¿Cómo evalúa eso, que se haya convertido en algo 
que haya que pulir todavía?  Porque es la coyuntura la que lo obliga 
de pronto a pulir eso. 
 
Presidenta Bachelet: Es decir, no siempre es la coyuntura, porque 
hay algunas situaciones que vienen de antes, pero que no son 
evidentes, hasta que estalla una noticia, una información nueva que 
permite decir “ah, vaya, esto no estuvo contemplado”.   
 
Esto tiene distintas explicaciones. A veces, los proyectos de ley que 
salen es lo que uno logra consensuar con las fuerzas políticas que 
están. Y, por lo tanto, a veces uno aspiraba a más.  
 
Voy a dar un ejemplo. Para mí, hubiera sido ideal que el 40% de 
mujeres no fueran de candidatas, sino de mujeres elegidas.  Pero, no 
“había agua en la piscina” para eso.  Y, por lo tanto, partimos con una 
cuota de 40% de candidatas   Por eso le digo, a veces tiene que ver 
con que uno no puede hacer todo lo que quiere, sino que puede 
avanzar en aquello que logra llegar a acuerdo político en el 
Parlamento, porque son materias de ley; y nosotros somos una 
democracia que respeta que el Parlamento tiene su voz que decir, su 
pensamiento.   
 
Entonces, a veces, es lo que uno puede avanzar. Otras veces, es que 
son situaciones que no fueron previstas en el pasado, porque no 
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existían en el pasado, y que luego hacen que uno diga “¿sabes qué?, 
tengo que mejorar esto”. 
 
Pero esto siempre ha sido así, siempre ha sido así.  Y a veces que 
surgen nuevas cosas, nuevas situaciones. 
 
Ahora, con todo, fíjese, yo creo que nosotros somos una democracia 
más fuerte hoy día que antes, aunque tenemos debilidades grandes.  
 
Más fuerte, ¿por qué, en qué sentido?  Yo no creo malo que los 
ciudadanos sean más críticos; no creo malo, al contrario, creo que es 
bueno que los ciudadanos consideren que cosas que en el pasado 
eran naturales, no son naturales y no tienen por qué serlo. Que a lo 
mejor “privilegios” que antes existían, la gente diga “no, no queremos 
privilegios para las élites, ni políticas, ni empresariales, ni de ningún 
tipo”. 
 
Yo creo que, por el contrario, eso hace gente más empoderada, más 
consciente de sus derechos. Tal vez nos falta en la sociedad un 
poquito más de conciencia de los deberes, porque los derechos tienen 
que ir de la mano de los deberes. Entonces, con todo, ha sido 
complejo, y yo creo que estamos viviendo un período de transición, en 
el cual los ciudadanos cada más, exigen más a quienes los 
representan o a quienes están en las élites, pero en la suma y resto, 
yo creo que eso es positivo.  
 
Pregunta:  ¿Y cómo responde, Presidenta, el Gobierno -o ya que 
usted emplea el concepto de “la élite”, las autoridades, los mismos 
partidos políticos, quienes están en cargo de poder- a eso?   
 
Porque uno observa, el movimiento No+AFP, le quería preguntar 
sobre eso, la situación que vive MásVida, y uno por ahí puede decir, la 
relación entre los privados y la salud, y yo observo que usted nos 
detalla sus logros, el 48%, según nos decía, entrevistamos a la gente 
de Ciudadano Inteligente, es un muy buen récord. Es cierto que con el 
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Parlamento a favor, decían que a favor de Piñera, habría que decir 
que tenía el Parlamento “en contra”.   
 
Pero, su Gobierno tiene muy poca aprobación en este momento. 
¿Cómo enfrenta usted esa coyuntura? Es decir, los logros versus la 
percepción que tiene la gente. 
 
Presidenta Bachelet:   Mire, yo siempre digo algo, pero no trato, yo 
leo las encuestas, naturalmente, no gobierno a través de las 
encuestas, porque nadie debe gobernar a través de las encuestas, 
sino a través, por un lado, de lo que uno cree que es justo, de lo que 
uno se ha comprometido con la gente, por lo cual la gente votó por 
uno.  Pero también, obviamente, no de manea rígida, flexibilizándose, 
las cosas son distintas. 
 
Yo siempre comento algo, y no es para justificarme, que a mí me da 
risa, porque en la calle siempre me encuentro con el 23%, en estos 
días. Entonces, aparece un número muy bajo, pero si fuera por mi 
experiencia personal en la calle, es otro tipo de situaciones.  Pero yo 
no quiero ir a los números, no me importa eso. 
 
Yo creo que aquí hay varias cosas distintas. Por un lado, vamos a 
hacer una autocrítica: no hemos sido capaces, tal vez, de comunicar 
de mejor forma los objetivos de cada reforma. Y como cada reforma 
genera intereses que se sienten afectados, muchas veces personas 
que se sienten afectados sus intereses, por un cambio en la regla del 
juego, muchas veces tienen mucho más acceso y mucho más medios 
y recursos para dar a conocer esa visión. 
 
¿Por qué digo esto?  Porque cuando estábamos en la discusión de la 
Ley de Inclusión Escolar, se le dijo a los papás que se les iba a obligar 
meter a los niños en los colegios determinados. Todo eso era falso, 
pero quedó esa imagen en la percepción pública.   
 
¿Qué otro ejemplo podría dar? 
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En múltiples cosas uno escucha y ve que es toda una acción política.  
Si la oposición hace su tarea. Yo no espero que no haga su tarea, 
donde cada uno de ellos dice exactamente lo mismo, dicen: “el 
proyecto es improvisado”. Hay proyectos que están dos años en el 
Parlamento. ¿Uno podría hablar que eso es improvisación? Por favor.  
No. 
 
Pregunta: ¿Han bloqueado los proyectos, Presidenta?  ¿Ha sido una 
buena oposición? 
 
Presidenta Bachelet:  Yo creo que han hecho su pega, y que ellos, 
yo aspiraría, sin embargo -y lo he conversado con algunos de ellos- a 
que en este año electoral, es un año complejo, todos jugáramos, 
digamos, con las reglas del juego limpias, en que tratáramos de 
pensar en el país, no tratar de hacerse zancadillas unos a 
otros. Porque la verdad, es que lo que sucede con las zancadillas, que 
no gana nadie, primero, todo el mundo sale mal parado, paga costos, 
y los ciudadanos, sencillamente, se sienten tan alejados de ese 
mundo. 
 
Una de mis preocupaciones en términos de la democracia en Chile, 
son los altos niveles de abstención electoral, que lo vimos en las 
municipales. 
 
Ahora, es resultado, por un lado, de algo que se buscaba en el 
sentido, no la abstención, sino el que las campañas fueran más cortas, 
de que no hubiera un uso excesivo de recursos en ellas, que no 
hubiera propaganda por todos lados.  Porque los partidos también han 
dicho “mire, esta nueva ley que limitó todo esto, hizo que la gente no 
fuera a votar”. 
 
Yo creo que es más complejo que eso, que sin duda puede que  
alguna gente haya tenido menos información, pero yo creo que 
también la gente no, no sé, tenemos que hacer, los partidos tienen que 
hacer un mayor esfuerzo por motivar, por encantar a la gente ¿no? 
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Yo los escuché mientras venía camino acá,  que estaban hablando 
sobre el tema del SERVEL y del refichaje.  ¿Sabe una cosa 
interesante, sin embargo?, que es como contradictoria. Yo miraba la 
otra vez en un medio que salían los números: ha sido más difícil que 
se refichen a que se afilien nuevos afiliados.  Y eso hace que uno tiene 
que mirar con un poquito más de detalle lo que está pasando. 
 
Pregunta: Sí, claro, exactamente, más allá de las cifras. 
 
Presidenta Bachelet: En todo caso, yo creo que el mundo de la 
política debería decir “¿saben qué? hagamos una política de altura de 
miras, pensemos en el país, más que en una contienda más bien 
pequeña o mezquina”.   
 
Segundo, nosotros tenemos que mirar cómo facilitamos las cosas para 
que la gente vaya a votar.  Porque entre primera y segunda vuelta, yo 
fui a algunos cerros en Valparaíso, por ejemplo, y les preguntaba 
“¿por qué fue a votar relativamente menos gente, o poca gente en la 
primera vuelta?” Y me decían “porque, mire, nosotros para ir a votar, 
nos dan un local por allá, tenemos que pagar como tres micros.  
Entonces, sabíamos que iba a ganar usted, entonces, para qué”. 
 
Entonces, por eso digo, facilitémosle a las personas la forma, no sé, 
ojalá podamos ese día tener micros gratis. Estoy buscando cómo 
facilitar para que las personas se expresen y den su opinión. 
 
Pregunta: Presidenta, supimos, nos enteramos todos, hace un par de 
meses, de cualquier manera, ejercicios periodísticos, investigaciones, 
qué sé yo, tuvimos “Milicogate”, tenemos “Pacogate” –perdón el 
término, un término coloquial-, ¿cómo evalúa usted que ocurran este 
tipo de situaciones?   
 
Sin entrar a generalizar, obviamente, porque lo hemos hablado mil 
veces, me parece que Carabineros debe ser de las instituciones más 
respetadas por la ciudadanía, por el ciudadano común, el ciudadano 
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de a pie.  Pero es un tema grande, es un tema que está recién 
empezando.  Para todo este efecto de transparencia que usted habla. 
 
Presidenta Bachelet: Mire, déjeme decirle una cosa general. Sobre el 
particular, el tema de Carabineros, yo creo que hemos visto una 
situación en que el propio Carabineros de Chile transparenta esto, 
informa, informa a toda su gente. Es decir, aquí no ha habido lo que a 
lo mejor en la historia de Chile puede haber existido alguna vez, que 
es el intento de “colocar la basurita debajo de la alfombra”, digamos, o 
justificarse o tapar las cosas.  
 
Eso es ya algo positivo, el que sea transparente y que la gente se 
informe por el propio General Director.  
 
Yo creo que toda institución humana, toda institución humana, pública 
o privada, siempre tiene el riesgo de que haya personas que no 
cumplan con la probidad, con la transparencia. Ha pasado en la 
historia de la humanidad, no es bueno, no lo estoy justificando, estoy 
diciendo que siempre hay unas pocas personas, pero también creo –
tal como usted decía, Cristián- que unas pocas personas no pueden 
enlodar el honor, el prestigio y la capacidad que tienen instituciones 
como Carabineros de Chile, como el Ejército de Chile, porque son 
instituciones, ayer mismo veíamos, que ayer frente a un intento de 
asalto a un camión en Estación Central, creo… 
 
Pregunta: Sí, claro, si lo comentamos en la mañana. 
  
 
 
Presidenta Bachelet: …de Tabacos Chile, un carabinero que iba 
saliendo, salió y fue baleado.   
 
Pregunta: Fue un asalto, claro. 
 
Presidenta Bachelet: Entonces, digo esto porque yo diría que unos 
pocos no pueden manchar lo que es el prestigio no sólo nacional sino 
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que internacional de instituciones, que generalmente hacen las cosas 
muy bien.  
 
Ahora, dicho eso, yo creo que obviamente, tanto las instituciones, el 
Gobierno como la Contraloría General de la República, tienen que 
revisar si todos los mecanismos de control y fiscalización, porque 
cuando la gente maneja plata, hay siempre gente que puede 
tentarse… 
 
Pregunta: No, por supuesto, y en este caso, los funcionarios.   
 
Presidenta Bachelet: Y por lo tanto, si tenemos todos los 
mecanismos de control para asegurar, prevenir este tipo de 
situaciones. El Gobierno no va a tolerar ningún tipo de corrupción y de 
hecho, bueno, en este caso hay no sólo la investigación interna de 
Carabineros, se informó al Ministerio Público, que está haciendo una 
investigación y van a tomarse todas las medidas que corresponda.  
 
Por eso yo creo que siempre hay que estar revisando, y nosotros esto 
lo hemos estado conversando con el contralor, todos los mecanismos. 
En Chile, hay una frase que es muy maldita, que es “hecha la ley, 
hecha la trampa”…  
 
Pregunta: Exacto.  
 
Presidenta Bachelet: Ustedes la han de haber escuchado. Entonces, 
uno sabe que la naturaleza humana, a veces, se puede ir por el mal 
camino, y entonces, tenemos que ir siempre buscando cómo 
mejoramos los sistemas de fiscalización, de control para prevenir, y los 
incentivos a no cometer este tipo de situaciones delictuales para 
realmente prevenir y sino detectar muy oportunamente.   
 
Pregunta: Presidenta, justamente quería profundizar en ese tema. 
Ayer, escuché a Eugenio Tironi que decía que el mundo de la política 
había sido permisivo, en general, no sólo con Carabineros sino que 
con las Fuerzas Armadas, por varias razones, por el tema del manejo 
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de los recursos. No sé si ésa es la falta de fiscalización, esto lo estoy 
agregando yo, pero frente a este tema, por la enorme importancia, 
porque para qué estamos con cosas, también Carabineros tiene 
poder, en fin, a la hora por lo que hace, en fin.  
 
¿Usted cree que hay que cambiar la fiscalización, por ejemplo, 
fiscalización externa, más recursos para Contraloría, luego de esto 
que estamos conociendo?   
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo tengo pendiente una conversación con 
el contralor, porque además hay una investigación en la Contraloría. 
Entonces, primero que nada hay que detectar los casos particulares 
tanto la situación del Ejército como la situación de Carabineros, cuáles 
hayan sido los elementos que permitieron que esto pasara.  
 
Porque yo no quisiera aquí aparecer como, de repente hay gente que 
dice “hay que hacer un, dos, tres, cuatro, cinco”… 
 
Pregunta: Sin conocer el detalle. 
 
Presidenta Bachelet: Cuando no conocemos el detalle, ¿no es 
verdad?, pero sin duda que la Contraloría tiene un proyecto de ley 
para mejorar sus condiciones, y hay una cantidad de, por ejemplo, en 
el caso del SENAME, le pedimos a la Contraloría que trabajara con 
ellos para mejorar sus procesos. En estos casos, también la 
Contraloría siempre ha estado súper disponible a revisar los procesos; 
en otros casos, uno puede necesitar –como usted dice- una auditoria 
externa, que venga a decirle “mire, aquí está todo muy bien, pero está 
fallando, tiene estas debilidades”. Lo hemos hecho en el pasado y yo 
creo que es perfectamente pertinente.  
 
Pregunta: Presidenta, no quiero que se me vaya un tema, porque esto 
de Carabineros es algo muy importante para mí, me parece que tiene 
que ver con la percepción ciudadana a las instituciones.  
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¿Usted va a cumplir la promesa electoral de reformar el sistema de 
pensiones y las Isapres? ¿Va a tener tiempo, sí o no? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, yo lo invito a que lea el programa, no 
dice “reforma al sistema de pensiones”… 
 
Pregunta: Sí lo leí.  
 
Presidenta Bachelet: Dice “revisión del sistema de pensiones”… 
 
Pregunta: Pero, dada la coyuntura, lo que la ciudadanía está pidiendo 
es eso.  
 
Presidenta Bachelet: Ya lo sé, Antonio. Mire, yo me comprometí a la 
Comisión que se llamó Bravo, porque nos encanta ponerle apellido, 
que era la revisión de todo el sistema e identificar los elementos 
necesarios para que la gente pudiera tener una pensión más digna, 
pero que a la vez fuera sostenible en el tiempo. 
 
Sin embargo, el “jubilazo”, como se le ha llamado, generó una 
profunda indignación en los chilenos y apuró este tema. La Comisión 
Bravo lamentablemente no llegó a un acuerdo, llegaron a tres 
planteamientos, 49% una, opción A, no sé, 48% la B y una persona 
por la C, que era volver a un Estado completamente benefactor, como 
en los años 60s. Y los otros propusieron distintos elementos.  
 
Bueno, nosotros nos dimos cuenta, yo hablé al país diciendo “aquí 
tenemos un problema” y por lo tanto, a pesar de que yo, fíjese, 
pensaba que esto tenía que ser un tema -ya la propuesta específica-, 
tenía que ser un tema de los candidatos, porque nosotros ya hemos 
hecho hartas reformas, otra reforma más e no íbamos a tener el 
espacio, el tiempo, es año electoral, los tiempos parlamentarios son 
distintos. Sin embargo, nos hicimos cargo, dijimos “miren, aquí 
tenemos un problema, vamos a generar, tratemos de construir un 
Acuerdo Nacional frente a este tema, porque tenemos un problema 
real”.  
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En eso hemos estado trabajando con los distintos partidos políticos 
que tienen representación parlamentaria. Están ellos trabajando, 
haciendo propuestas. Yo voy a esperar, les estoy dando 
próximamente un mes más para que podamos identificar cuál es el 
nivel de acuerdo y cuál es el nivel de desacuerdo para evaluar ahí la 
posibilidad de mandar un proyecto de ley.     
 
Pregunta: ¿Antes de que termine su mandato? 
 
Presidenta Bachelet: Sí, efectivamente.  
 
Pregunta: Usted dijo que el “jubilazo” generó indignación en la gente, 
¿a usted qué le generó el “jubilazo”?  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, miré, yo siempre he tenido claro que las 
pensiones son malas en Chile. El “jubilazo” es un ejemplo de cómo 
hay personas que se arreglan su jubilación buscando intersticios 
“legales”, digamos… 
 
Pregunta: Que existen, claro. 
 
Presidenta Bachelet: Que existen, y por tanto, también me produjo 
mucho dolor, mucho dolor. Pero más dolor me produce habitualmente 
cuando yo voy a terreno y siempre se me acerca alguna persona y me 
muestra su colilla de pago, lo bajo de su pensión y a mí eso me 
genera un dolor tremendo. Entonces, nosotros lo que hicimos, que es 
poquito pero igual sirve es de que a partir del 1° de enero, los adultos 
mayores tuvieran un 10% de incremento en su pensión, pero mientras 
pensábamos en temas más de largo plazo, cómo mejorar.  
 
Entonces, ¿cuál es el desafío que tenemos? El desafío es generar un 
sistema de pensiones que pueda, por un lado, ser sostenible en el 
tiempo, porque nosotros viviendo cada vez más años, y por otro lado 
nuestras tasas de natalidad son más bajas. Entonces, estamos casi en 
el punto que se va a cruzar el número de pasivos y trabajadores 



 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
15 

activos. Entonces, si la natalidad sigue baja, va a haber un momento -
y la edad, la expectativa de vida crece- en que muy pocos 
trabajadores activos van a tener que sostener la pensión de los 
pasivos.  
 
Entonces, tenemos que pensar en un modelo que se haga cargo del 
cambio demográfico, primera cosa; y que sea sostenible en el tiempo; 
tercero, además, que no genere un impacto negativo en la economía; 
y cuarto, que sea solidario para adelante pero también con los 
actuales pensionados.  
 
Entonces, en base a eso estamos revisando qué modelo, estamos 
revisando modelos mundiales por un lado, pero también cuáles son los 
distintos elementos que nos permitieran mejorar las pensiones de los 
actuales pensionados, esto que se llama intergeneracional, pero 
también asegurar a los futuros pensionados mejores pensiones, que 
es eso que llaman intrageneracional.  
 
Entonces, estamos pensando en distintas opciones, hay distintos 
modelos, distintas posibilidades, pero hemos estado trabajando en 
eso.  
 
Pregunta: Presidenta, hay un año electoral, no quiero que se nos 
pase el tiempo y no preguntarle algo de política que me parece que es 
muy relevante. Se ha formado una comisión investigadora y quería 
preguntarle particularmente por el financiamiento a la política, se ha 
formado una comisión investigadora que incluso estaría indagando en 
recursos que habría recibido en su campaña para este segundo 
mandato.  
 
Quisiera saber si efectivamente usted tenía conocimiento de que 
recibió esos recursos, se habla de OAS, esa compañía brasileña que 
se ha conocido muchos actos en América Latina, quería saber su 
opinión al respecto.  
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Presidenta Bachelet: A ver, yo voy a decir una cosa general. Yo creo 
que en supuestas donaciones a campañas de cualquier partido, de 
cualquier tendencia, de cualquier persona, si hay dudas, bueno, tienen 
que ser investigadas por quien corresponda, y las personas o partidos 
tienen que colaborar. Yo creo que en eso somos todos iguales ante la 
ley.   
 
Ahora, en el caso particular, yo creo que la única vez que he conocido 
a alguien de OAS fue cuando pusimos la primera piedra en el puente 
Chacao, porque era una de las empresas, junto a una coreana, que se 
ganaron la licitación durante el Gobierno de ex Presidente Piñera.  
 
Pregunta: Es una… ¿usted no sabe, respecto a ese tema y de 
eventual financiamiento en su campaña? 
 
Presidenta Bachelet: No, yo no tengo ninguna información de que 
eso pudiera ser cierto, por el contrario.  
 
Pregunta: ¿Y la formación de esta comisión investigadora, cómo la 
recibe usted? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo insisto, los parlamentarios si 
consideran que tienen que investigar algo, bueno, ustedes están en su 
pleno derecho y en su atribución legal.  
 
Pregunta: Presidenta, mire, yo tengo una foto acá, se la voy a 
mostrar. En esta foto aparece, ésta es una foto del año 2007, de mi 
archivo.  
 
Presidenta Bachelet: Ya.  
 
Pregunta: Aparece Marcelo Zuñiga, ex gerente corporativo de esta 
radioemisora; aparece un joven periodista, muy buen mozo; al lado de 
este periodista, la recién asumida Presidenta de la República, y mire 
quién está al lado de la Presidenta de la República…Alejandro Guillier, 
que era co-conductor de “Palabra que es Noticia” ese año.  
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Presidenta Bachelet: Oiga, una de las cosas horribles cuando me 
pasan estas fotos es que yo era tanto más joven. 
 
Pregunta: Les pasa a todos, Presidenta, no se preocupe, mire, si 
vemos al resto de los que salen en la foto.  
 
Presidenta Bachelet: Sí, pues, ahí estamos los cuatro, efectivamente.  
 
Pregunta: Presidenta, ¿Alejandro Guillier es su heredero político o 
no? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo tengo un gran afecto por Alejandro 
como por todos los otros pre-candidatos de la Nueva Mayoría, porque 
todavía no tenemos candidatos oficializados, pero en este particular 
caso, yo soy una convencida que son los partidos políticos los que 
tienen que definir. Primero, yo diría, yo comparto la opinión de varios 
candidatos y presidentes de partido que piensan que lo clave sería 
ponerse de acuerdo en quienquiera que sea el candidato, qué es lo 
que se quiere hacer para el próximo período. Es decir, cuáles son los 
contenidos, cuál es el programa, para qué es candidato o candidata 
una u otra persona.  
 
Y que también los partidos tienen que ponerse de acuerdo en un 
mecanismo. Usted sabe que hay una discusión en algunos partidos 
más que en otros, de si ir a primarias o de si ir a primera vuelta como 
la primaria, y acá esta discusión que tienen que tener los partidos 
porque obviamente a mí me parece muy difícil que se pueda ir a 
primera vuelta con una lista parlamentaria única. Entonces, son 
muchas las variables que los partidos tienen que evaluar para, 
primero,  definir cómo lo van a hacer y cuáles van a ser los 
procedimientos. Nosotros en eso, como Gobierno, estamos dedicados 
a trabajar con la ciudadanía, a gobernar y a trabajar en las tareas en 
que nos hemos comprometido, y los partidos tienen que hacer su 
pega.     
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Pregunta: ¿Pero le gusta Guillier, Presidenta, o no, la idea? 
 
Presidenta Bachelet: Le quiero decir que yo, como supuestamente 
jefa de la Nueva Mayoría, voy a respetar, por un lado, lo que los 
partidos decidan y, por otro lado, lo que los ciudadanos digan.  
 
Pregunta: ¿Usted no es la jefa de la Nueva Mayoría, de la coalición? 
 
Presidenta Bachelet: Se supone que uno ejerce un rol de convocar, 
de coordinar y nosotros lo hacemos todas las veces que nos parecen 
necesarias, pero por otro lado, es una jefatura en el sentido de la 
coordinación política. Pero cada partido tiene sus propias definiciones, 
sus propias expectativas, y yo soy muy respetuosa de eso porque 
cuando hay una coalición de siete partidos, la verdad es que uno tiene 
que tener la mejor relación con cada uno de ellos.  
 
Pregunta: Presidenta, ¿le tomó de sorpresa -bueno, nosotros nos 
enteramos ayer pero usted se enteró hace un par de días, semanas- la 
renuncia del señor Piña al Consejo de Defensa del Estado?, ¿Cómo la 
evalúa?  
 
Presidenta Bachelet: No, no, no me tomó por ninguna sorpresa. 
Nosotros nos juntamos en enero a conversar porque yo sabía que a él 
se le generaban dos cosas: uno es que su cargo de presidente 
terminaba ahora, termina el 11, de presidente del Consejo; y había 
que conversar con él, primero, si quería seguir como presidente del 
Consejo, cosa que contaba con mi completa confianza él; y segundo, 
si es que él quería ser consejero, porque hay mucha gente que 
cuando termina su período de presidente, opta por volver al mundo 
privado, hacer otras cosas, pasó con el anterior, pasó con distintas 
personas.  
 
Entonces, tuvimos esa conversación, le dije que lo pensara, él se fue 
de vacaciones, me dijo “lo voy a pensar, lo voy a conversar con mi 
familia, y a la vuelta le cuento”. Pero en general, él ya me comentó que 
estaba pensando en que tenía ganas de volver al mundo privado, del 
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cual él venía, pero que lo iba a pensar. Y cuando volvió de vacaciones, 
nos volvimos a juntar, esto fue, qué sé yo, antes de que yo saliera de 
vacaciones y me contó que en verdad, que se sentía súper apoyado, 
que estaba muy –digamos, cómo se puede decir- bien impresionado 
que yo estuviera disponible para que él pudiera si él quería seguir 
como presidente seguir. Hay que pensar que él fue subsecretario del 
ex Presidente Piñera, el ex Presidente Piñera lo nombró.    
 
Pregunta: Se especularía que volvería a integrar parte del equipo de 
Piñera.  
 
Presidenta Bachelet: No lo sé, yo la verdad es que no tengo claro 
aquello, pero con él hemos tenido la mejor relación permanentemente 
y la seguimos teniendo. Y no hay ninguna otra razón que motive eso, 
sino que fue una decisión de a qué quería él dedicarse en los 
próximos años. Él también ha sido parte del equipo con la Cancillería 
en algunos temas, y nos ha estado apoyando muy fuertemente. 
  
Pregunta: Señora Presidenta, nos queda tiempo para una última 
pregunta, pero que no puedo dejar de hacerla si usted hablaba del 
futuro de la coalición en el año de elecciones, ¿se puede dar política 
ficción de que usted le entregue la banda hipotéticamente a Sebastián 
Piñera, cómo se siente con eso? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, para serle franca yo preferiría entregarle 
la banda a alguien que pueda dar continuidad al tipo de proceso que 
pueda mantener la gratuidad en la educación, que pueda asegurar que 
muchos de los procesos que hemos hecho sigan llevándose adelante, 
seguirse perfeccionando, mejorando, profundizando. Eso es evidente: 
sería una hipócrita si dijera una cosa distinta; otra cosa es que uno es 
una persona democrática y le colocará la banda a quien gane la 
elección y serán los chilenos los que decidan. Pero si es por mí, 
obviamente que prefiero que sea una persona que pueda continuar 
mejorando y consolidando los cambios que hemos hecho.    
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Pregunta: ¿Usted le cree a él cuando él dice, por el tema de su 
fideicomiso ciego y el origen de esta relación de la política y el dinero 
tan especial? Podemos ver otros casos.  
 
Presidenta Bachelet: Mire, todos nosotros sabemos que Sebastián 
Piñera es un hombre de negocios y que esto lo ha administrado con su 
familia, eso es parte de su historia, eso no es desconocido para nadie. 
Como esto está en la Justicia, yo la verdad no voy a dar ningún juicio a 
este respecto porque los Presidentes no deben interferir ni a favor ni 
en contra de ninguno en estos sentidos en cualquier caso que esté en 
la Justicia, de cualquier tipo.  
 
Yo, lo que siempre he señalado, sin embargo, es –y esto no es nuevo- 
que siempre es recomendable no hacer las dos cosas al mismo 
tiempo. No voy a prejuzgar porque aquí en este país hemos llegado 
muy rápidamente a lo que se llama “el juicio paralelo”, a colocar, a dar 
por culpable o por inocente gente antes de tiempo. Yo espero que la 
Justicia defina lo que corresponde.  
 
Pregunta: Señora Presidenta, muchas gracias por haber venido a la 
Radio del Rock, que esté muy bien, mucha suerte. 
 
Presidenta Bachelet: Muchas gracias, Cristián, que estén muy bien 
ustedes.  
 
 

 
***** 

 
 
Santiago, 09 de marzo de 2017 
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